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              L’ÉDITO 
Chères Présidentes, chers Présidents. 

Amis (es) du Chemin 

Voici la nouvelle lettre d’information, largement consacrée au 
Camino Europa-Compostela. 

En 2020, en plein confinement, la Présidente de la FFACC 
contacte nos amis espagnols pour leur soumettre l’idée d’une 
réunion de groupement d’associations nationales et fédérations 
nationales européennes. Le but serait de se démarquer, parmi les 
acteurs du Chemin, des structures à dominante économique et 
touristique car nous pourrions, valoriser, diffuser et mettre en 
valeur l’action de nos Associations au profit du pèlerin, sur les 
Chemins de Saint Jacques de Compostelle. 

Aujourd’hui début 2024, nous sommes à la porte d’un tournant 
pour notre Fédération. Les projets de statuts de cette future 
Fédération européenne sont terminés ainsi que celui de son 
règlement intérieur. A ce jour la Fédération Néerlandaise a accepté 
l’ensemble des documents et la Fédération Espagnole c’est 
prononcée favorablement le 02 mars 2024. 

Un prochain Comité des Présidents doit se réunir le 27 mars 
2024 pour donner son accord sur la signature des statuts et du 
règlement intérieur. 

La prochaine Assemblée Générale de la Fédération Française 
des Associations des Chemins de Saint Jacques de Compostelle 
(Compostelle-France©) se tiendra à Lourdes du 15 novembre 2024 
au 17 novembre 2024, organisée par l’Association “la croisée des 
Chemins-Lourdes” et par l’Association “les Amis des Chemins de Saint 
Jacques en Occitanie”. 

 Elle se tiendra cité Saint Pierre. 

Ulteïa et Suseïa 

Philippe DIONNET   
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"LE CARNET DU PÈLERIN" 
(ou l'agenda du président)

Philippe Dionnet notre président était : 
A l’Assemblée Générale de l’association  Vendée Compostelle-Mont Saint-Michel 
 le 04 février 2024. 

Cette Association a déjà 25 ans. Le Président André CASSERON ouvre cette 
assemblée en précisant que le quorum était atteint avec 180 personnes 
présentent pour l’Assemblée Générale. Le rapport moral précise les actions  
suivantes : le salon des Chemins à la Roche sur Yon, rencontre des acteurs du 
Chemin et rencontre hospitalité-accueil.  
Un riche rapport d’activité est lu avec : les salons, les 6 sorties, le voyage au 
Mont Saint-Michel, les rencontres, le balisage sur 150 Kms. 
Le Président de l’association présente des statistiques sur la fréquentation des 
pèlerins sur leur chemin : 202 hommes, 221 femmes. Il y a eu 1170 nuitées et  
348 credenciales vendues 
Le rapport financier fait apparaitre un bénéfice sur l’exercice et le 
prévisionnel est présenté très prudent sur le plan financier mais laisse 
présager  d’une grande activité pour 2024. 
La fin de cette Assemblée c’est terminée autour d’un repas avec 150 convives.  

A l’Assemblée Générale de l’association de Compostelle 45  

Orléans le 16-01-2024 

L’Association Compostelle 45 est une association qui a plus de 20 ans et compte 182 adhérents, soit le même nombre 
que l’année précédente.  

Le Président Patrick Lachéré ouvre cette Assemblée Générale par des remerciements aux 
participants. Les différents rapports sont présentés. Le rapport financier fait apparaître un bilan 
positif. 

Concernant l’année 2024, un grand projet voit le jour : l’Association Compostelle 45 
emmènera vers Saint Jacques de Compostelle un groupe de 10 personnes porteuses de handicap 
dont 2 en fauteuil roulant. Les joëlettes seront prêtées par les pompiers d’Orléans (SDIS 45). 

Un budget de 51 000€ est nécessaire pour la constitution de ce projet. Compostelle 45 a 
sollicité des sponsors (entreprises, Rotary, Lion's Club, Mutuelles, et dons de particuliers…). 

Philippe DIONNET 

DERNIÈRE NOUVELLE 

Fermeture de notre local au Puy-en-Velay  
 L’office du tourisme du Puy-en-Velay ayant vendu l’immeuble de la rue des tables qui abritait notre local, 
notre convention n’a pas été renouvelée. 

Nous avons donc annulé les permanences et décidé de quitter le Puy-en-Velay. 
Nous réfléchissons à un mode de communication vis à vis des personnes intéressées par le chemin. 

Nous y reviendrons prochainement …….



Page  sur 3 13

Questions et Réponses : 

Les objectifs de Camino Europa-Compostela (CEC) ? 

- Rassembler et soutenir les associations jacquaires et fédérations d’associations jacquaires du continent européen, 
adhérentes, dans leurs missions premières : informer les personnes souhaitant s’engager sur les Chemins de Saint-
Jacques-de-Compostelle, faciliter leur projet et les accueillir au long de celui-ci et au retour 

- Représenter les associations jacquaires et fédérations d’associations jacquaires européennes adhérentes aux 
présents statuts, en étant pour elles un interlocuteur privilégié auprès des instances de l’Union européenne, du 
Conseil de l’Europe, de l’UNESCO, des collectivités locales, des institutions civiles et des autres acteurs sur les 
Chemins de Saint-Jacques de Compostelle 

- Promouvoir les valeurs fondamentales qui caractérisent les Chemins de Saint-Jacques-de-Compostelle dans 
toutes leurs dimensions historiques, culturelles, humanistes et spirituelles, et entre autres le partage, la solidarité, la 
tolérance des aspirations personnelles, bases de l'éthique du Chemin 

- Coopérer et d’assurer la communication et la coordination avec les autres associations jacquaires régionales, 
nationales ou internationales non-adhérentes et avec les institutions civiles et religieuses dans le cadre de leur intérêt 
pour les Chemins vers Saint-Jacques-de-Compostelle. 

- Quels sont les objectifs qui vont au-delà de la coopération entre les 
différentes associations qui est déjà possible aujourd'hui ou qui a déjà eu lieu ? 

L'idée est qu'en unissant leurs forces, les Associations pourront parvenir à 
une approche coordonnée du développement des Chemins en Europe. En 
rejoignant notre union, des fonds peuvent être mis à la disposition des 
initiatives locales. 

- Quels pourraient être les premiers projets de l'Association CEC ? 

Quelques mois après la création de l'union par le dépôt des statuts (en 
Belgique), une Assemblée Générale sera organisée. Cette Assemblée Générale a notamment pour but de choisir un 
conseil d'administration et d'établir une liste de projets prioritaires. Chaque membre aura la possibilité d'envoyer un 
projet. Lors de cette Assemblée Générale, les membres choisiront quel projet sera exécuté en premier, en second, etc. 

L'étape suivante consistera à obtenir des fonds et à exécuter les premiers projets. Il n’est donc pas possible de 
mentionner des projets à ce stade de développement au Conseil d’Administration. 

Chaque membre adhérent peut poser sa candidature pour un siège au conseil d'administration. 

- Quelles sont les conditions d'adhésion (droits et devoirs) ? 

Les conditions seront décrites dans le règlement intérieur. Le règlement intérieur sera discuté et adopté lors de la 
première assemblée générale. 

- Quelle forme juridique l'Association CEC doit-elle avoir dans quel pays ? 

Les statuts seront déposés en Belgique. A ce stade, les statuts sont adaptés à la législation belge. Camino Europa 
Compostela sera une Association. 

LE DOSSIER 
“LES CHEMINS DE COMPOSTELLE ET L’EUROPE”
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- Quelle forme juridique les Associations membres doivent-elles avoir ? 

L'Association membre doit être une Association ou une Fédération d'Associations. Deux types de membres sont 
donc autorisés. 

- Quelles organisations et combien d'organisations de chaque pays peuvent devenir membres ? 

Cette question a fait l'objet d'une discussion approfondie lors des réunions. Au départ, l’idée qu'une association ou 
une fédération par pays serait la meilleure solution. Mais de nombreux problèmes ont vite été rencontré. Par exemple : 
une petite association devient membre et une association beaucoup plus importante du même pays veut également 
devenir membre. 

Devons-nous rejeter le deuxième membre bien qu'il soit beaucoup plus important que le premier. D'autres 
objections d'ordre pratique ont été soulevées à l'encontre du principe d’un membre par pays. Il a été décidé que toute 
Association ou Fédération qui répond aux objectifs mentionnés dans les statuts peut devenir membre. (Voir l'article 6 
du projet de statuts). Une Association peut être membre alors qu'elle est également membre d'une Fédération qui est 
déjà membre (en quelque sorte une double adhésion). 

- Comment l'Association CEC sera-t-elle financée ? 

Contributions des Associations membres individuels, fonds publics, dons, revenus pour tout service, produit... ? 

Les fonds seront trouvés de plusieurs manières. 

1.Chaque membre doit payer une cotisation annuelle, en fonction du nombre de membres. 

2.Dons et subventions des autorités locales, telles que Xacobeo et Xuntas. 

3.Communauté européenne. Comme nous sommes une Association de plusieurs pays européens, nous pouvons 
demander des fonds à l’Europe. C'est l'une des raisons pour lesquelles nous devons travailler dans le cadre de projets. 
Nous demanderons des fonds par projet. 

- Comment le Conseil d'Administration de l'Association est-il nommé ? 

Nous commençons par un conseil d'administration composé des six initiateurs. Après quelques mois, un nouveau 
conseil sera élu par les membres lors de la première assemblée générale. Le nombre maximum de membres est de 
douze. Au moins un siège sera occupé par l'un des initiateurs.3 

- Comment les cotisations et leur évolution sont elles fixées? A quoi doivent-elles servir ? 

Le trésorier propose la cotisation annuelle et l'Assemblée Générale l'approuve où la modifie. Les cotisations 
serviront à financer les projets et les dépenses courantes. Cela ne suffira pas. Nous demanderons donc des subventions 
par projet. Les dépenses courantes sont les dépenses du bureau et les dépenses des membres du Conseil 
d'Administration, comme les frais de déplacement. 

- Où doit se situer le bureau de l'association ? 

Le bureau sera situé à Logrono, en Espagne. 

- Comment le personnel, les salaires sont ils fixés, loue les locaux et paye le loyer et les salaires ? 

Le Conseil d'Administration décide de l’embauche du personnel et des salaires, etc. Lors de la réunion annuelle, le 
Conseil d'Administration rendra compte des dépenses. De cette manière, les membres sont impliqués dans les rapports 
financiers. 

- Comment est nommé le directeur général ? 

Si nous décidons de nommer un Directeur Général, le Conseil d'Administration nommera celui-ci. Mais nous 
commencerons par un bureau réduit avec un seul assistant administratif. Si nous réussissons, nous pourrons élargir 
notre organisation. 

Philippe Dionnet
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 Lettre de remerciements de Peter Hasling  
président de l’association hollandaise 

à Annie Cardinet pour la création de la fédération européenne. 

Chère Annie,  

Tu sais que je ne suis pas très bon en français, mais je voudrais quand même m'adresser à toi en français. C'est 
pourquoi je l'ai écrit.  

En deux mille vingt et un, Herman m'a raconté qu'une Française avait donné un exposé à Madrid, dans laquelle elle 
proposait la création d'une sorte de fédération européenne des associations jacquaires. Et cette dame, c'était vous. 
Herman et moi avons immédiatement vu l'intérêt d'une telle union européenne et nous vous avons fait part de notre 
souhait d'y adhérer. Et c'est ce qui s'est passé.  

Avec les deux associations belges, une autre française et la fédération espagnole, nous nous sommes mis au travail 
sous votre direction. Depuis lors, nous nous sommes parlé à de nombreuses reprises. Souvent par le biais d'appels vidéo, 
mais aussi quelques fois en personne. Vous y avez consacré beaucoup de temps. Et vous nous avez tenus en haleine. Je 
suis convaincu que si vous n'aviez pas pris l'initiative, nous n'aurions même pas commencé maintenant. Il n'a pas été 
facile de nous amener aussi loin. Même au sein de l'Europe, il y a des différences culturelles qu'il a fallu surmonter. Pour 
vous, en tant que dirigeant, il s'agissait toujours de trouver un équilibre entre des intérêts différents. Vous l'avez fait très 
intelligemment. Je vous en suis très reconnaissant. Il est regrettable que vous ayez dû quitter le conseil d'administration 
de Compostelle-France. Je ne souhaite cela à personne. Cela a également mis fin à votre participation à ce groupe 
d'initiative. Ce soir, nous vous disons au revoir. Au nom des seize mille membres de notre société, je voudrais vous 
remercier pour vos efforts.  

En tant que futur président, je parle aussi au nom des autres initiateurs. Nous vous sommes tous très reconnaissants 
pour ce que vous avez fait. Je le répète : sans vous, nous 

n'aurions jamais atteint ce stade.  

J'ai apporté deux cadeaux pour vous au nom de la 
NGSJ. Il s'agit d'un livre. Je vous en dirai plus dans un 
instant. Mais nous avons une sorte de médaille 
d'honneur dans notre Société pour les membres qui ont 
beaucoup apporté à la Société. Occasionnellement, 
nous la remettons également à des personnes 
extérieures à notre 
Société. Notre conseil 
d 'administration a 
d é c i d é d e v o u s 
remettre ce pin's. Peu 
de personnes vous ont 

précédé . J 'aimerais 
vous l'attribuer.   

Toutes mes félicitations. C'est un témoignage spécial de notre reconnaissance pour 
votre travail.  

Nous avons offert ce livre à tous nos bénévoles. Il décrit les nouvelles découvertes 
faites lors de la restauration de la cathédrale. C'est un beau livre qui contient de nombreux détails intéressants sur la 
cathédrale.  

Encore une fois Annie, un grand merci pour tous vos efforts. Il ne fait aucun doute que nous nous reverrons à l'avenir. 
  

       Peter Hasling  
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Pourquoi une union européenne ? 
Dénommée 

« Camino Europa-Compostela » 

Cette « Union Jacquaire » européenne s’apprête à déposer ses statuts à Bruxelles. 

Un peu d’histoire : depuis plusieurs années, notre Fédération « Compostelle France » a été très ouverte à la présence 
des différentes Fédérations de divers états Européens à nos Assemblée Générale. C’est un ensemble de contacts 
amicaux et de coopérations qui ont pu être ainsi développés. 

Sur la base de ces bonnes relations, est venue l’idée de créer une Fédération Européenne, apolitique et non 
confessionnelle, avec un double but : développer ces coopérations sur la base des mêmes valeurs ”Jacquaires” et être 
plus visible au niveau des instances officielles Européennes, voire mondiales ; en filigrane, obtenir des financements 
pour des projets concordants. 

Notre précédente Présidente, Annie Cardinet s’est beaucoup investie pendant trois ans avec nos Amis, Espagnols, 
Belges (Wallons et Flamands), Hollandais et avec la Société Françaises des Amis de Saint-Jacques qui sont d’ores et déjà 
tous “co-fondateurs” et constitueront le premier Bureau. La première visio-conférence a réuni ce groupe le 21 décembre 
2021. 

Mais pourquoi ce nom  “Camino Europa-Composta” ? : Il a fallu “composer” avec l’association Espagnole du Camino 
Frances, alors en désaccord avec la Fédération Espagnole, qui avait déposé de son coté le nom « Europa-Compostella ». 

Il a fallu revenir également sur l’idée d’un siège en France (Poitiers avait été pressenti), et choisir un siège consensuel 
symboliquement Européen, en l’occurrence Bruxelles. 

Le dernier travail sur le projet définitif des statuts et sur le règlement intérieur a été donc, au cours de l’année 2023, 
de s’adapter à la loi Belge, ce qui nous démarque par rapport à ce que connaissons habituellement des statuts déposés 
en France. 

Le 18 septembre 2023, l’assemblée constitutive se réunissait à Bruxelles et nommait Peter Hesseling, Hollandais, 
comme Président pour mener à bien cette création. 

Les rencontres officielles d’Ourense en Avril 2023, en présence des Présidents de la juridiction d’Ourense et de la 
Galice, et celle « Mondiale » de Monte do Gozo le 4 Octobre 2023 ont permis de présenter officiellement la création de 
cette Union Jacquaire Européenne. 

Une fois les statuts (en Français, Espagnol et Anglais) et le règlement intérieur approuvés par l’ensemble des 
membres fondateurs, il est prévu un dépôt officiel à Bruxelles, avec une adresse locale, et une annonce officielle de cette 
création à Santiago, le 25 juillet 2024. 

Un compte sera alors ouvert à Bruxelles, avec, pour commencer une subvention de 10 000€ de la province de  Galice 
et bien sûr l’apport des cotisations de ses membres. 

Le secrétariat au sein du “Bureau Technique” de la Fédération Européenne sera assuré bénévolement par le 
secrétariat existant au siège de la Fédération Espagnole “Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago”, basée à 
Logrono. 

Dès cette annonce, les candidatures des autres Fédérations seront ouvertes,  nous enregistrons d’ores et déjà celle de 
la Croatie, et bien sûr des discussions engagées dans ce sens avec les Structures Jacquaires Allemandes, Danoises, 
Anglaises, Polonaises etc. Notre Démarche Commune va donc réunir plusieurs dizaines de milliers de membres, la 
seule Association Hollandaise “la Nederlands Genootshap van Santiago de Compostela” regroupant 16000 membres et 
notre Fédération Française plus de 7500 au sein de nos quelques 55 Associations. 

Philippe Dionnet - Martin Butruille
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Réunion à Paris de “ Camino Europa-Compostela” 

18 January 2024 in Paris, Rue de Vaugirard, 104,  France 

Participants : 

Société Française des Amis de Saint-Jacques- de-Compostelle ( SFASJC) : Patrice Bernard, Anne-Marie Podesta,  

F.E.A.A.C.S :  Jorge Martinez Cava 

Vlaams Compostela Genootschap : Heidi Verbruggen 

Association Belge des Amis de Saint-Jacques de Compostelle : Pascal Duchêne 

Compostelle France : Philippe Dionnet 

Nedelands Santiago Genootschap : Peter Hesseling, Herman Velvis 

Rapporteur: Pascal Duchêne 

a. Documents de travail. 

Pascal a envoyé les statuts selon la loi belge, ainsi qu’un Règlement d’Ordre Intérieur adapté à ces statuts. 

En entrée de réunion, il signale que la bibliothèque de l’ABASJC ne pourra pas être utilisée comme siège social de 
Camino Europa Compostela.  

Pascal rappelle son excelle avec les coûts et contraintes légales pour les associations sans but lucratif en Belgique. 

L’établissement de Camino Europa Compostela reste l’option préférée. Heidi se renseignera pour savoir si c’est 
possible au siège social de la VCG à Malines. Sinon, il faudra envisager Bruxelles.  

b. Relecture des statuts 

Les participants parcourent les statuts et y apportent les modifications acceptées après concertation dans la version 
française.  Certaines corrections faciles sont également réalisées dans les versions espagnoles et anglaises. 

Un article est ajouté à la demande de Jorge, concernant l’utilisation d’un Bureau Technique à Logroño.  Jorge 
explique son projet de demander à la Ville de Logroño (Municipalitad) de disposer d’un local plus grand pour la 
F.E.A.A.C.S..  Il transmet un projet décrivant le rôle de ce Bureau Technique à Logroño. 

c. Relecture du R.O.I. 

Le Règlement d’Ordre Intérieur est lui aussi parcouru et adapté.  

Il ne contient pas encore d’article décrivant le rôle du Bureau de Logroño.  

d. Présentation de C.E.C.  à Logroño. (CAMINO EUROPA-COMPOSTELA) 

Jorge insiste sur le fait qu’il faut fonder C.E.C. au plus vite pour lui permettre de convoquer une Assemblée Générale 
de la F.E.A.A.C.S. pour l’accord par rapport aux statuts (1er mars) et pour ensuite demander les subsides promis par le 
Xacobeo et pour contrer les actions de la C.F.F. (Camino Francès Federacion). 

Il propose pour l’aspect financier que la F.E.A.A.C.S. ouvre provisoirement un compte bancaire sous son nom pour 
récolter les subsides et cotisations. Les participants sont d’accord à l’unanimité.  

Il souhaite une présentation officielle à Logroño de la C.E.C. 

Une réunion est planifiée le 19 avril à Logroño.   

e. Déclaration de Paris concernant “l’Hospitalidad” 

Jorge explique la demande de reconnaissance à l’UNESCO introduite par la C.F.F. relative au patrimoine immatériel 
que serait l’hospitalité pèlerine. Le problème est que la description faite par Miguel Cabezas de l’hospitalité jacquaire 
traditionnelle ne correspond pas du tout à la vision exacte de ce qu’elle est.   
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Jorge se base sur les documents des évêques du chemin de 2017 et sur la position d’acteurs principaux que sont le 
Pascal Duchêne groupe d’experts du pèlerinage à Compostelle, l’Université de Compostelle, le Chapitre de la 
Cathédrale.  

Il demande que les fondateurs de C.E.C. écrivent une déclaration soutenant les actions de Jorge pour stopper la 
demande de la C.F.F. 

Ceux-ci acceptent. La déclaration est en annexe. 

f. Prochaines étapes 

Les participants valident les prochaines étapes proposées dans l’ordre du jour : 

Prochaines étapes 

1. Obtenir l'approbation des statuts et du ROI auprès des conseils d'administration et/ou Assemblées Générales 
des fondateurs  

2. Établir le Camino Europa Compostela en Belgique 

3. Ouvrir un compte bancaire en Belgique 

4. Établir le secrétariat technique à Logrono et définir les tâches de ce secrétariat 

5. Commencer l'enregistrement des membres 

6. Demander aux membres d'apporter des idées de projets 

7. Organiser une Assemblée Générale à Saint-Jacques de Compostelle 

7.1. Élection de l’Organe d’Administration (Conseil d'Administration) 

7.2. Approbation du règlement intérieur 

7.3. Hiérarchisation des projets proposés 

Le rapporteur : Pascal Duchêne 

DÉCLARATION DE PARIS 
SUR L’HOSPITALITÉ 

Camino Europa-Compostela 

Janvier 2024
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COMMISSION  
HISTOIRE, CULTURE, ET 

PATRIMOINE 
Quelques lignes pour vous tenir au courant de l’état d’avancement de cette commission : 

 
La phase de constitution est en cours. Le recensement des responsables “histoire, culture et patrimoine” des 
associations jacquaires et celui des pages de leur site internet consacrées à ces domaines a été lancé  mi-janvier. A ce 

jour seule une moitié à peine des associations a répondu. 

Aujourd’hui une vingtaine de responsables a pu être identifiée et près de 80 pages intéressant 
une cinquantaine de départements ont été répertoriées. Le compte n’y est pas.  

La promotion de la culture et du patrimoine des chemins est une des tâches essentielles des 
associations jacquaires,. Merci aux retardataires de prendre contact rapidement avec la 
commission. 

Dès que la grande majorité aura répondu on pourra finaliser la commission qui aura pour 
première mission de proposer les objectifs qu’elle souhaite atteindre, publier un annuaire des 
responsables “histoire, culture et patrimoine” des associations et créer un portail vers les pages 
correspondantes des associations.  

Echéancier : fin du premier trimestre 2024. 

Pour après, la suite au prochain numéro. 

Sylvain Penna  
Responsable commission « Histoire, culture et patrimoine » 

penna.sylvain@neuf

LA VIE DES ASSOCIATIONS 

Assemblée Générale  de l’association “Compostelle 53 et Autres Chemins” 

Samedi 10 février, se déroulait dans une petite commune de la Mayenne, Marcillé-La-Ville, l’Assemblée Générale de 
l’Association « Compostelle 53 et Autres Chemins ». 

 Préalablement sur la place de l’église, en présence de Monsieur le Maire de la commune, un clou de l’Association des 
Chemins du Mont-Saint-Michel était posé en bonne place sur un mur de l’église. Nous sommes sur un chemin 

partagé : Miquelot et Compostelle 

Beatrice Bordeau, Présidente de l’Association déclarait l’Assemblée 
Générale ouverte à 14 h 

Compostelle 53, c’est aujourd’hui une centaine d’adhérents, 
animée par une équipe dynamique avec un programme d’activités 
très fourni. 

Après avoir présenté son rapport moral, Béatrice donnait la parole 
aux différents responsables de commissions pour le rapport 
d’activité. 

Exemple de petit 
patrimoine 

Tête de st Jacques  
Illiers-Combray 
 (Eure et Loir)
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- Commission aide au départ : Permanences mensuelles à Laval, Mayenne et Craon 
- Commission balisage : Vérification, entretien du Chemin 
- Commission Hébergement : 26 familles hébergent des pèlerins (132 nuitées en 
2023) 
- Commission marches : Organisées tous les 2 mois avec jusqu’à 85 participants. 
- Commission communication : Gestion du site (Actualités, hébergements, liens 
partenaires…), conférences. 
- Commission Patrimoine 
-

A 16 heures, l’Assemblée Générale se terminait par le pot de l’amitié. 

Jean Pierre Villon

VEZELAY 

En ce mois de décembre, Gérard Jourdain s’en est allé rejoindre son 
épouse Claude parmi les étoiles.  

Si votre pèlerinage ou votre engagement d’hospitalier sur la Voie sud de 
Vézelay vous a amené à faire étape au refuge de Bouzais près de Saint-
Amand-Montrond dans le Cher, vous l’avez certainement rencontré, il était 
le voisin du gîte. Il vous a parlé de ses occupations, fait visiter l’église du 
village et vous a fait une démonstration de sa passion, son grand train 
électrique. Il a certainement partagé avec vous un moment de convivialité 
vers 17 heures en sirotant une bière, vous avez mangé les légumes de son 
jardin, qu’il offrait aux hospitaliers avec plaisir. Il a abrité vos vélos ou le 
harnachement de votre âne et fait sécher vos vêtements dans son garage. Il 
vous a peut-être même prêté quelques outils pour effectuer de menues 
réparations ou bricolages.  

Gérard était le voisin rêvé toujours prêt à rendre un service, et la mémoire 
du Refuge de Bouzais, il connaissait tous les hospitaliers et avait plaisir à en 
parler lorsqu’il recevait une visite, une carte postale de voyage ou un mot 
d’amitié de l’un d’eux. Gérard n’avait jamais parcouru le Chemin mais il en 
avait l’esprit. Pour nous, c’était un pèlerin à part entière, un Grand Acteur du 
Chemin.  

Merci Gérard.  

Martine Laprade - Vézelay
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COMPOSTELLE 28 

Documentaires 
Nous mettons en route la réalisation de documentaires (5 épisodes de 10 à 15 mn) sur le patrimoine et les valeurs 

transmises par les chemins de Compostelle en Eure et Loir, en collaboration avec un pyrographe professionnel et 
l’office de tourisme de Chartes Métropole.  

Nous recherchons un ou des bénévoles ayant la capacité de nous aider pour l’écriture 
du scénario et les dialogues (la documentation est disponible). 

Une magnifique fresque évoquant le pèlerinage vers Santiago a été peinte près 
de l’église de Bonneval (28). 

Trotti-fauteuil 
Le mercredi 28 février, nous avons reçu Stéphanie Huguet, PMR, accompagnée 

de Martine Souris, présidente de Compostelle 2000. 

Cette personne entièrement dépendante de son fauteuil roulant pour se 
déplacer, prépare son départ en solo vers Santiago. Quel courage. Elle prépare son 
départ pour le printemps 2025. 

Son fauteuil s’adapte sur une trottinette électrique ce qui lui donne une autonomie théorique de 20 à 40km. 

En étudiant le parcours de la voie Turonensis de Paris à Cloyes  nous nous 
sommes aperçu que certains passages sont très difficiles et même 
impossibles à franchir sans l’assistance ponctuelle de personnes de bonne 
volonté. Il est évident qu’il en sera de même pour la suite du trajet. 

Il faudra donc mobiliser les associations et les bénévoles ponctuellement 
sur ces points délicats. 

P o u r d e p l u s a m p l e s r e n s e i g n e m e n t s é c r i r e à à 
compostelle2000@orange.fr 

D’autre part pour ceux qui souhaitent l’aider mais ne sont pas disponibles 
ou trop loin,  elle a lancé une cagnotte sur le site : https://
www.onparticipe.fr/c/cq2jF5A6 

Michel Suchaud

Centaine de Pèlerins 

Réunis en Senonensis 

Nous avons emprunté 

La nef du joyau gothique 

Portés par le Chant des Pèlerins 

Et les Bourdons de coudrier 

Résonnant l'horizontalité des pas sur la pierre 

Centaine de Pèlerins 

Réunis en Senonensis 

Nous avons reçu 

Du chœur de la cathédrale 

La messe et les cantiques 

Lumières vocales célestes 

Ondulant la verticalité dans les airs 

Centaine de Pèlerins 

Réunis en Senonensis 

Nous avons vibré 

Dans nos Âmes à l'Unisson 

Unis par le son 

Des voix fraternelles 

Liant dans un centrage parfait les Cœurs Jacquets 

Noémie Salvato - Paris Sens Vezelay

POÉSIE SENONAISE

mailto:compostelle2000@orange.fr
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La Maison Saint Ambroise de Tours ouvrira ses portes le 15 mars 2024. 

Amis pèlerins, 

En ce début d’année, il est temps de penser à de nouveaux projets. Si vous recevez 
ce courrier, c'est qu'un jour sur votre chemin vous vous êtes arrêté dans une halte 
pèlerine. Peut-être avez-vous déjà pensé à devenir hospitalier ? Peut-être avez-vous 
déjà postulé pour être accueillant sur le chemin ? 

Ne voudriez-vous pas accueillir à votre tour ceux et celles qui marchent vers 
Compostelle ou d’autres chemins de pèlerinage. Nous serions très heureux de vous 
intégrer à une équipe d’hospitaliers bénévoles à la Maison Saint Ambroise de Tours 
en 2024. 

Aujourd'hui, l'hospitalité est plus que nécessaire. La fraternité des chemins de 
Saint-Jacques, de Saint Martin, de Saint Michel et depuis peu, de la Via Ligéria vers 
Rome, est un réconfort pour tous. 

Une foule « de chercheurs de Dieu et de passeurs de frontières » passe par Tours. 
La Maison Saint Ambroise, au chevet de la basilique Saint Martin, est le lieu du 
repos, du partage fraternel et de la rencontre 
amicale. 

Près de 70 bénévoles contribueront à donner une 
âme et un esprit de famille à cette grande maison 
de l’hospitalité pèlerine. 

Si vous voulez vous porter candidat au service 
d’hospitaliers à la Maison Saint Ambroise de Tours, voir ci-dessous 

Bulletin d’inscription avec le lien ci-dessous à renvoyer à : hospitaliers.compostelle.37@gmail.com 

https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2023/12/Bulletin-inscription-hospitalite-a-la-Maison-
St-Ambroise-de-Tours.pdf  

HOSPITALITÉ

CHEMINS DE COMPOSTELLE EN TOURAINE

https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2023/12/Bulletin-inscription-hospitalite-a-la-Maison-St-Ambroise-de-Tours.pdf
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2023/12/Bulletin-inscription-hospitalite-a-la-Maison-St-Ambroise-de-Tours.pdf
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2023/12/Bulletin-inscription-hospitalite-a-la-Maison-St-Ambroise-de-Tours.pdf
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Sessions de préparation à l’hospitalité 2024  

- Vézelay Compostelle en Mars (Complet) 
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-APSJVV-2024.pdf  

- Saint Jacques en Occitanie en Octobre 
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-Occitanie-2024.pdf  

- Compostelle Rhône Alpes en Octobre 
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-CRA-2024.pdf 

- Compostelle PACA en Novembre 
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-PACA-2024.pdf  

POUR DEVENIR HOSPITALIER, N’HÉSITEZ PAS À CONTACTER CES ASSOCIATIONS

Nous vous invitons 
 à transmettre 

à tous vos adhérents.  
et à tous vos contacts.

la lettre la lettre 
A besoin de vous ! 

Merci de nous transmettre vos 
articles et photos pour la prochaine 

parution. 
Vos activités intéressent toutes les 

associations.

RAPPELS

https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-APSJVV-2024.pdf
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-Occitanie-2024.pdf
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-CRA-2024.pdf
https://www.compostelle-france.fr/wp-content/uploads/2024/01/Session-PACA-2024.pdf
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